

LA

**NOTAS PARA LA INTERVENCION DEL PRESIDENTE DE LA
REPUBLICA, DON RICARDO LAGOS ESCOBAR, EN LA
CONMEMORACION DE LOS 20 AÑOS DEL FALLECIMIENTO DE
EDUARDO FREI MONTALVA**

Santiago, 22 de enero de 2002

*A veces en turbulencias... es bueno recordar.
EFM.*

2

Perspectiva

Para recordar al estadista Eduardo Frei Montalva es bueno situarse en la perspectiva histórica que merece una figura como él.

Porque las urgencias del presente nos limitan el horizonte. Y aumentan la importancia de problemas o discusiones que, mirados en perspectiva, tienen menos relevancia.

Por eso, cuando miramos la figura de Frei con la perspectiva del tiempo, podemos entender mejor la importancia para el país del proyecto político e ideológico de la Democracia Cristiana.

La DC

Frei está unido a la historia y el futuro de la Democracia Cristiana.

A la historia, porque forjó el partido que ha expresado en nuestro país la modernidad del pensamiento socialcristiano. *Periclitó en el Chile de los 30 la necesidad de un ... que avanzara... Una ruptura, Frei, un proyecto nacional.*

Y el futuro, porque hoy igual que ayer, la figura moral y las ideas políticas de Frei alientan a jóvenes a continuar la tarea del progreso y la justicia en el país, en especial con los más pobres.

Frei el líder

Eduardo Frei fue líder de partido y líder nacional. Porque, como decía un joven demócratacristiano en un acto al que fui esta semana, Frei pensaba que se necesitaba un proyecto nacional, que superaba los límites de un partido. *Sin descuento del P.D. de Frei, ¿quién es con ??*

Un hombre de acción y hombre de ideas. El siempre supo que los ideales sociales, cuando nos convencen y apasionan, hay que luchar por encarnarlos.

~~En una época de antagonismo entre el centro y la izquierda,~~ su gobierno hizo progresar a Chile y significó la integración de los marginados: campesinos, pobladores, mujeres y jóvenes.

Individuo y persona

Hoy, cuando los jóvenes critican el individualismo de la sociedad, resuenan ecos del mensaje de Frei y de tantos otros, haciendo la distinción entre individuo y persona.

Porque no podemos construir las relaciones de la sociedad sobre los particularismos y los intereses individuales de cada cual.

Porque el ser humano no es un sujeto aislado. Y sus condiciones de vida no son todas iguales: cada cual es también lo que han sido nuestros padres, nuestro entorno.

Una persona así concebida ejerce plenamente su libertad, pero con otros.

La libertad, que está en la base de la condición humana, sólo tiene sentido orientada hacia el encuentro con los demás.

Los que estamos aquí fuimos los que luchamos por la libertad y hoy, como país, hemos acrecentado su valor.

Somos libres para asociarnos libremente con otros en búsqueda de una sociedad mejor.

Esa es la tarea del futuro, usar nuestra libertad, nuestra imaginación, para construir un proyecto nacional entre todos.

Porque una visión de país no se construye sólo con la suma de miles de individualidades, sino sobre la base del ejercicio de la libertad y la decisión democrática de las personas.

Adelantado de la globalización

Frei también entendió, de manera visionaria, que el destino de Chile no estaba aislado del destino de la región y del destino del mundo.

Que la velocidad de los cambios situaba a toda la humanidad en el mismo barco.

Y en ese sentido fue un adelantado de la globalización con rostro humano.

Un adelantado en entender que el éxito de cualquier proyecto ^{nacional} en Chile pasa por una adecuada inserción política y económica en el sistema internacional.

Frei fue un estadista y un líder respetado en el mundo.

Podía hablar de igual a igual con Charles de Gaulle y otros líderes europeos y mundiales, porque entendía el sentido y la dirección de los cambios que sacudían a la sociedad mundial en décadas de extraordinaria agitación política y social.

> Como nos preparamos para eso:

+ Educación: 8 años,

energías medi.

Centro Perfeccionamiento Mapitau

Su legado

En todos estos terrenos, hoy recogemos su legado no sólo sus camaradas de la Democracia Cristiana, sino de toda la Concertación: su legado de servicio público, de inteligencia aplicada a enfrentar y resolver los grandes problemas nacionales. *y también Chile.*

Su compromiso con la democracia, el desarrollo y la justicia social es el nuestro.

Hoy seguimos unidos y por eso el progreso no se detendrá.

Hoy actualizamos ese legado.

Hoy, desde una amplia coalición de partidos, recuperamos ese anhelo, patrimonio de las tendencias progresistas y con vocación social, de construir un país en democracia y en libertad.

Ese legado en que unimos nuestras diferentes tradiciones, para trabajar por el futuro de Chile. Ese legado desde donde nos habla Eduardo Frei Montalva.

Final

Hoy en la tarde examinaba unas cartas de Eduardo Frei a Gabriela Mistral.

Y encontré una de abril de 1940, en la que le habla de lo que viene, de su interés en hacer ***una obra limpia y hermosa*** para Chile. Y añade, ese ***es nuestro sueño, como muchos otros que usted nos ayudaría a soñar mejor.***

Aquí, bajo la sombra de su estatua, en esta Plaza llena de historia le decimos: Presidente Frei, seguiremos su mensaje, seguiremos soñando juntos al Chile que queremos.